

Prédication pour le 1^{er} janvier 2024

Nouvel An

Jacques 4. 13-15

Nous sommes ici pour accueillir la nouvelle année.

En ce début d'année, nous échangeons des vœux, nous souhaitant une bonne année, une bonne santé etc...

Sur internet il nous est recommandé ces formules :

« Tous mes vœux de santé et de bonheur pour cette nouvelle année ! »

ou

« Je vous souhaite le meilleur ! ainsi qu'à vos proches ! et une pleine réussite de vos projets ! »

Depuis la pandémie qui s'est abattue sur notre pays - et sur le monde - beaucoup ajoutent prudemment, en évoquant les

« projets » :

« Enfin ...espérons que rien ne se mettra entre ! »

Jadis on disait : « Dieu voulant »

Au seuil de cette année 2024, nous nous souvenons de l'an passé :

Comment s'est-il déroulé

Qu'est-ce que j'ai laissé derrière moi ?

Quelles expériences ai-je faites ?

Devais-je vraiment les faire ?

Dans la prière nous pouvons apporter à Dieu tout ce que nous avons vécu :

les belles choses, les grands et les petits moments de bonheur.

Et nous pouvons confier à Dieu ce qui a été triste et imparfait au cours de l'année qui s'est écoulée, les chemins qui ont été interrompus par l'incompréhension, par la maladie ou par la mort.

Chacun et chacune de nous se présente devant Dieu avec ses faiblesses et ses forces, ses craintes et ses espérances. Et si nous sommes venus à ce culte c'est aussi pour méditer la parole de Dieu, et pour qu'elle éclaire notre route !

L'extrait de l'épître de Jacques retenu pour les prédications de ce 1^{er} jour de l'année est un texte rude.

Nous sommes à la fin du premier siècle lorsque Jacques écrit :

« A vous maintenant, qui dites : Aujourd'hui ou demain nous irons dans telle ville, nous y passerons une année, nous trafiquerons, et nous gagnerons ! Vous qui ne savez pas ce qui arrivera demain ! car, qu'est-ce votre vie ? Vous êtes une vapeur qui paraît pour un peu de temps, et qui ensuite disparaît. Vous devriez dire, au contraire : Si Dieu le veut, nous vivrons, et nous ferons ceci ou cela. » (Jacques 4, versets 13à15)

Cette lettre de Jacques, Luther la nommait "épître de paille" !

Il regrettait de n'y trouver que très peu d'allusions au Christ.

Il n'y trouvait pas l'affirmation de la justification par la Foi SEULE mais une insistance sur les œuvres nécessaires.

Le propos de Calvin sur l'épître est un peu plus mesuré, les deux réformateurs s'accordant pour considérer l'épître comme enseignement utile pour les croyants et pour l'Eglise.

Notre passage commence par un avertissement.
Les chrétiens destinataires de la lettre étaient des personnes modestes pour la plupart, des petits commerçants par exemple. Tous étaient confrontés à la Toute Puissance Economique de l'empire romain.

Jacques prévient ses lecteurs : il n'est certes pas interdit de faire des « affaires » ou des projets ! Mais « attention » - entendons-nous -ceux-ci risquent de prendre toute la place dans vos existences ! Et votre vie, marquée par la précarité, peut s'interrompre à tout moment, au milieu de la plus ambitieuse ou orgueilleuse des entreprises !

Lorsque je lis cet avertissement je relativise tous mes plans !

Imaginons un instant que tous nos rêves, idées ou ambitions se réalisent :

Dans quel monde vivrions-nous ?

Dans le monde de notre Toute-Puissance sans aucun doute !
Et au service de qui ?

Au service de nos diktats et de nos égos !

Il est vrai que nos projets prennent souvent beaucoup de place dans nos vies !

Nous y mettons tellement d'énergie, parfois tout notre cœur, pour nous plaindre ensuite de la charge (mentale énorme) qui pèse sur nous !

Et les projets -même les plus beaux et les plus généreux- peuvent aboutir à des impasses, ou à des déceptions, parfois susciter de la jalousie ou de l'hostilité.

Jacques demande à ses lecteurs de dépasser le registre des apparences.

Il leur rappelle la vacuité de leurs existences et ambitions.
« Vous êtes une vapeur qui paraît pour un peu de temps, et qui ensuite disparaît. »

Nous entendons :

Il n'est pas interdit de faire des projets mais tous les projets sont dans la main de Dieu !

Dans toute son épître, Jacques oppose à la réputation que hommes, femmes et enfants de ce monde se fabriquent eux-mêmes, la gloire paradoxale de la pauvreté inspirée par les Béatitudes, ces paroles du Christ qui disent heureux ceux qui sont miséricordieux, ceux qui pleurent avec ceux qui pleurent, ceux qui sont doux, ceux qui sont persécutés pour la justice.

La gloire paradoxale, c'est cette gloire « qui a du poids » (*Le mot hébreux kabôd que l'on traduit par « gloire » signifie à l'origine « être lourd »*) contrairement à la « Vapeur » destinée à se dissiper.

Jacques le souligne :

Il est vital de remettre entre les mains de Dieu toute notre existence !

- Projets, soucis, espoirs et craintes.

Cela ne va pas de soi et pourtant c'est tellement libérateur !

Même en 2024 !

Sur le seuil de cette nouvelle année, c'est bien plus qu'une bonne résolution !

Le texte de l'Ancien Testament nous montre Josué au seuil d'une terre inconnue.

Il a trois jours devant lui pour se préparer à traverser le fleuve.
C'est un grand pas qu'il va faire ! et il lui est dit : « Sois fort et sois courageux. »

En Josué 1,1-9 nous entendons trois fois cette promesse.

Je serai avec toi,
je ne te délaisserai pas,
je ne t'abandonnerai pas.

Arrivé dans le pays, il pourra poursuivre sa route et ne devra pas s'en laisser détourner « ni à droite ni à gauche ! » pour ne pas se perdre en chemin.

Dans l'Évangile de ce jour, il est question d'une année de grâce, attendue par tous !

Le Christ cite Esaïe le prophète qui annonce une « bonne nouvelle. »

Bonne nouvelle pour les aveugles, les opprimés, les prisonniers, pour ceux qui ont le cœur brisé.

Dieu est prêt à intervenir pour son peuple.

Encore faut-il entendre et accepter cette bonne nouvelle !!

Mais la journée se termine très tristement dans l'évangile selon Luc. Au verset 29, la foule est prête à lyncher le Christ ! La Croix n'est pas loin.

Comme pour Josué, nos vies ne sont jamais un copier/coller du passé.

Nous avons, nous aussi, des fleuves à franchir.

C'est pour nous aussi que Christ annonce l'année de grâce : une année où des choses qui semblaient impossibles peuvent se réaliser.

Encore faut-il entendre ces paroles et en vivre !

Il me faut, il nous faut du courage et de la force pour nous reconnaître petits et mortels, comme « du vent » ! Pour accepter de vivre- non sous nos propres lois et diktats -mais sous les promesses de Dieu.

Quel est ce pays que Dieu me donne ? Jacques en esquisse un tableau.

Ce pays est un pays à VIVRE, une façon d'être, une façon d'aimer, une façon d'espérer à la suite du Christ, selon les Béatitudes.

Dans ce pays je marche sous la bénédiction de Dieu, à travers ombres et lumières, joies et épreuves de ma vie !

Chaque jour, je bénéficie d'un nouveau départ.

Et dans la Bible nous entendons 365 fois « ne crains point », autant de fois que de jours dans l'année !

Ne crains point, je serai avec toi !

« Fortifie-toi et prends courage ! Ne t'effraie point et ne t'épouvante point, car l'Éternel, ton Dieu, est avec toi dans tout ce que tu entreprendras. » Josué 1, v 9

Eventuellement terminer par

« Forces bienveillantes » Voir ci-dessous

AMEN

Von guten Mächten

Von guten Mächten treu und still umgeben,
behütet und getröstet wunderbar,
so will ich diese Tage mit euch leben
und mit euch gehen in ein neues Jahr.

Von guten Mächten wunderbar geborgen,
erwarten wir getrost, was kommen mag.
Gott ist bei uns am Abend und am Morgen
und ganz gewiss an jedem neuen Tag
Dietrich Bonhoeffer

Protégés par des forces bienveillantes

Des puissances, paisibles et fidèles,
M'entourent, me consolent sans répit.
Je veux, demain, et pour l'année nouvelle,
Être avec vous, guidé par ces esprits.

PROTÉGÉS PAR DES FORCES BIENVEILLANTES,
NOUS ATTENDONS EN PAIX CE QUI ADVIENT.
DIEU OFFRE SA PRÉSENCE VIGILANTE
LA NUIT, LE JOUR – CHAQUE NOUVEAU MATIN.
Traduction Marc Muller

Quelques textes et prières :

Envoi avec citation de Dietrich Bonhoeffer

Recevez ces paroles de Dietrich Bonhoeffer :
« Je veux te bénir et tu seras une bénédiction pour les autres.

Bénédiction avec citation Dietrich Bonhoeffer

Allons sur la route,
Un pas puis un autre, en Dieu nous confiant.
Hier n'est plus, demain n'est pas encore.
*Du passé emportons le pardon et la bonté de Dieu, d'après
Dietrich Bonhoeffer*
Et qu'il nous environne, aujourd'hui et demain,
et chaque jour qui vient, de sa paix. Amen
Eliane Wild
Livret Ecouter Accompagner Prier AESMS UEPAL

Envoi

« Fortifie-toi et prends courage. Ne t'effraie point et ne t'épouvante point, car l'Éternel, ton Dieu, est avec toi dans tout ce que tu entreprendras. » Josué 1, v 9

Bénédiction avec citation Saint Augustin

Quand la fatigue pèse sur toi
Que Dieu te donne la force de te lever
De te relever toujours et encore
Marche un pas après l'autre
Marche, oui, avance dans le bien. (citation Saint Augustin)
Pasteure Eliane Wild
Livret Ecouter Accompagner Prier AESMS UEPAL

Prière d'intercession pour la nouvelle année écrite avec des patients

Mon Dieu, je veux placer tous les chemins de ma vie sous ta lumière.

Mes chemins de printemps, mes chemins de découverte, mes chemins rocaillieux sur lesquels j'ai trébuché, mes chemins où le souffle m'a manqué.

Je veux placer sous ta lumière mes chemins tout balisés que j'ai quittés, les chemins de joie sur lesquels nous avons dansé, mes chemins en pente douce, mes chemins qui se sont arrêtés brusquement.

Merci mon Dieu, pour mes compagnons de route, pour ma famille, mes amis.

Pour les larmes partagées, pour la solidarité.

Aide-nous à déposer ce qui est trop lourd à porter, les fautes, les manquements, les égarements.

Nous marchons sous ton regard avec nos forces et nos faiblesses, nos blessures.

Bénis ceux qui marchent avec nous, ceux qui nous aident et ceux que nous soutenons.

Que ta bonté, notre Dieu, entoure tout ce que nous vivons.

Nous ne savons pas toujours où nous allons.

Offre-nous, notre Dieu, que nous puissions accueillir l'incertitude comme une ouverture à la grâce.

Ouvre-nous un chemin nouveau.

Sois proche de nous.

Toutes nos prières, demandes et supplications nous les rassemblons en disant **Notre Père**

Pasteure Eliane Wild avec des patients du CHU de Hautepierre

Livret Ecouter Accompagner Prier AESMS UEPAL

Bénédictio

I Le Seigneur te bénisse -

II Afin que tu te sentes aimé, accepté tel que tu es.

I Le Seigneur te garde.

II Au jour de l'obscurité, qu'un ami se trouve à tes côtés.

I Le Seigneur fasse luire sa face sur toi -

II Dans le froid de tes hivers, sa chaleur, sa lumière.

I Le Seigneur te fasse grâce -

II En ton cœur : la joie du pardon, la réconciliation.

I Le Seigneur lève sa face sur toi –

II Au jour de la maladie, le Seigneur soit ton appui,
De tes culpabilités, tu sois libéré.

I Le Seigneur te donne la paix –

II Que ton être intérieur se renouvelle en profondeur,
Qu'un souffle de tendresse par la prière te traverse,
Et que ton être unifié retrouve des chemins d'amitié.

Qu'ainsi te bénisse Dieu, + Père, Fils et Saint Esprit. Amen

Pasteurs Zaka Habberstad et Eliane Wild avec des patients
du CHU

Livret Ecouter Accompagner Prier AESMS UEPAL

ENVOI ET BENEDICTION

Envoi

Recevez ces paroles de Dietrich Bonhoeffer :

« Je veux te bénir et tu seras une bénédiction pour les autres. »

Bénédition

Allons sur la route,

Un pas puis un autre, en Dieu nous confiant.

Hier n'est plus, demain n'est pas encore.

*Du passé emportons le pardon et la bonté de Dieu , d'après
Dietrich Bonhoeffer*

Et qu'il nous environne, aujourd'hui et demain,

et chaque jour

de sa paix.

Amen

Pasteure Eliane Wild

Livret Ecouter Accompagner Prier AESMS UEPAL

Prière et Notre Père

Notre Dieu, tu nous accompagnes à chaque pas.
Ramène-nous sur notre chemin quand nous nous égarons.
Nous voulons placer sous ta lumière ceux qui marchent avec nous, nos familles, nos amis, nos collègues, chacun avec ses faiblesses, pauvretés, fragilités et ses espérances.
Nous avons tous besoin de toi :
tu nous réconcilies avec nous-même et avec les autres.
Tu nous accompagnes à travers ombres et lumière de notre existence,
jour après jour, année après année.
Dans cette confiance, nous te disons : Notre Père...

Envoi

Recevons, cette parole biblique, promesse d'accompagnement et de pardon
« Sois courageux et fort ! Le Seigneur marchera devant toi, il sera avec toi, sans jamais t'abandonner. Il ne te lâchera pas, il ne t'abandonnera pas. N'aie donc pas peur, ne te laisse pas décourager ! » Deutéronome 31, 6+8
ou
Voici comment Dieu a manifesté son amour pour nous : il a envoyé son Fils unique dans le monde, afin que nous ayons la vie par lui. 1 Jean 4, 9
ou
Où tu iras j'irai, où tu demeureras, je demeurerai. Ruth 1, 16

Bénédiction

Le Dieu de Jésus-Christ vous assure de sa présence et de son soutien
Quel que soit le chemin.
Qu'il vous délivre de toute angoisse
Et que son amour et sa paix vous enveloppent !
Amen
Pasteure Marianne Prigent

Livret Ecouter Accompagner Prier AESMS UEPAL